
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

  Преподобный Савва Сторожевский – один 
из наиболее известных и почитаемых русских святых. 
Считается первым (по времени и положению) учеником 
преподобного Сергия Радонежского. Не так давно (16 
декабря 2007 г. по новому стилю) отмечалось 600-летие 
со дня его преставления. В 2008 году (23 августа по н. 
стилю) отмечалось 10-летие второго обретения мощей 
преподобного.
 Предположительно инок Савва мог быть по 
происхождению из именитого боярского рода великого 
княжества Смоленского. Дата его рождения не известна. 
Но известно, что большую часть своей жизни, видимо, с 
юности, святой Савва прожил в Троицком монастыре у 
преподобного Сергия. Он был избран духовником Тро-
ицкой братии, включая самого Сергия, а после кончины 
преподобного Сергия Радонежского (1392) стал вместо 
него игуменом Троицкого монастыря (из-за временного 
отказа от игуменства Никона Радонежского).

23 августа память преподобного Саввы Сторожевского.
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 Преподобный Савва был духовным отцом 
вдовы благоверного князя Димитрия Донского – Евдо-
кии (в монашестве – Евфросинии) и их третьего сына 
(второго по праву наследования) – Юрия Дмитриеви-
ча Звенигородского и Галичского (в будущем также 
великого князя). Спорным является предположение, 
что преподобный Савва мог быть игуменом Дубенско-
го Успенского монастыря, основанного по благосло-
вению преподобного Сергия, т.к. его настоятелем в то 
время был другой Савва – Стромынский.
 По новым сведениям, первое строительство 
деревянного храма Рождества Богородицы на горе 
Сторожи у Звенигорода было произведено еще в на-
чале 1390-х годов по благословению Саввы и под по-
кровительством призывавшего переехать к нему в 
удел князя Юрия Дмитриевича. В 1395 году (согласно 
летописям и другим источникам) преподобный Савва 
благословил князя Юрия на поход в Волжскую Булга-
рию (территория Орды), который завершился полной 
победой и взятием 14 городов, включая Великий Бул-
гар, Джуке-Тау и Казань. Этот поход (уникальный по 
своей быстроте и самый дальний для русских дружин 
в сторону Востока) по прозорливому благословению 
старца помог спасти Московскую Русь от нашествия 
Тамерлана, грозившего полным уничтожением госу-
дарства.
 Сразу после похода появились средства на 
грандиозное строительство, которое было произве-
дено в Звенигороде с 1396 по 1405 годы. Основание 
монастыря на горе Сторожи (правильное название 
горы с окончанием на «и») можно отнести к периоду 
1396–1398 годов. Именно в разгар строительства и 
после кончины владыки Звенигородского Даниила, в 
1398 году, преподобный Савва оставляет Троицкую 
обитель и по приглашению князя Звенигородского и 
Галичского Юрия приходит в Звенигород со Смолен-
ской иконой Божией Матери. В это же время полным 
ходом идет строительство каменного Рождествен-
ского собора в Сторожевском монастыре, Успенского 
храма на Городке в Звенигородском кремле, а позднее 
(после кончины Саввы) – и Троицкого собора в Серги-
евом монастыре (где и сегодня находятся мощи свято-
го Сергия Радонежского).
 Для росписи этих храмов, построенных в так 
называемом раннемосковском (а правильнее его ныне 
следует называть звенигородским) стиле, после 1395 
года в Звенигород был приглашен молодой иконо-
писец Андрей Рублев. По благословению Саввы он 
создал уникальный Звенигородский чин, часть кото-
рого была найдена случайно в 1918–1919 годах на Го-
родке, включая знаменитого «Спаса Звенигородского» 
(«Русского Спаса», ныне хранится в Третьяковской 
галерее). Предположительно старец Савва мог бла-
гословить преподобного Андрея Рублева на создание 
знаменитой иконы «Троица» для Троицкого собора 
в Троице-Сергиевой лавре (ныне в Третьяковке), по-
строенном при прямом попечительстве князя Юрия 
Дмитриевича. Таким образом преподобный Савва 
сыграл важную роль в судьбе иконописца и духовно 
окормлял его в ранний период его творческого станов-
ления в течение нескольких лет. Покровительствовал 
также преподобному Андрею Рублеву и духовный сын 
святого Саввы князь Юрий.

 

Преподобный Савва благословил брак князя Юрия 
Дмитриевича с дочерью последнего князя Смоленско-
го Юрия Святославича Анастасией. Тем самым возни-
кала возможность для сына Димитрия Донского Юрия 
унаследовать не только великое княжество Владимир-
ское (включая Москву), но и более западные земли. 
Однако пролитовская политика его старшего брата 
Василия (женатого на Софии – дочери великого князя 
Литовского Витовта), сдача им Смоленска Литве, за-
вещание престола своему сыну Василию (в нарушение 
завещания Димитрия Донского), а не брату Юрию, по-
мешали грандиозным планам обустройства Древней 
Руси, которые наметили князь Юрий и его духовный 
наставник старец Савва Сторожевский. После кончи-
ны Саввы начались разногласия между братьями по 
вопросу престолонаследия, закончившиеся в два по-
следних года жизни Юрия Дмитриевича тем, что он 
стал великим князем Владимирским (Московским) и 
потому был похоронен в Архангельском соборе Мо-
сковского Кремля. Дети Юрия начали уже настоящую 
междоусобную войну за власть, закончившуюся в 1450 
году их поражением.
 Особый интерес может представлять прояс-
нение сути возникшей в те времена новой концепции 
устроения на Руси «Небесного Звенигорода» – уни-
кального града, прообраза Нового Иерусалима и града 
Китежа, в основе которого лежала исихастская тео-
рия «нравственного правления», или «благочестивого 
княжения» (данные слова принадлежат преподобному 
Савве Сторожевскому и отмечены в его житии), по-
борником которой был еще преподобный Сергий Ра-
донежский. На двух соседних звенигородских холмах 
строилась уникальная цивилизация – Звенигородская 
Русь, образец образованной светскости и воплощение 
настоящего духовного подвижничества. Кремль и мо-
настырь возводились одновременно, как и два новых 
каменных собора (на Городке и на горе Сторожи). Это 
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была новая идея, особое начинание, удачное заверше-
ние которого могло бы изменить историю Руси, на-
пример, намного ранее освободить ее из под ордын-
ского ига.
 Преподобный Савва Сторожевский преста-
вился 3 декабря (по старому стилю) 1407 года. Позднее 
из русских летописей тщательно вычеркивалось почти 
все, что было связано с преобразующей деятельностью 
князя Юрия Звенигородского, а значит и преподобно-
го Саввы (это делали властвующие потомки его брата 
Василия). Звенигород за столетие пришел в упадок.
 Однако звенигородского чудотворца почитали 
местно, а затем он был канонизирован по инициативе 
монастырской братии и митрополита Макария на Мо-
сковском Соборе 1547 года.
 Особое внимание оказывал монастырю на 
горе Сторожи царь Алексей Михайлович, 19 января 
1652 года по его инициативе состоялось обретение мо-
щей игумена. В те же годы происходит переустройство 
обители, внешний вид которой сохранился во многом 
с того времени до наших дней. Саввино-Сторожев-
ский монастырь получил статус лавры первым в исто-
рии России.
 С монастырем и именем Саввы связано мно-
жество чудес, два из которых стали историческими. 
Первое – это спасение старцем Саввой царя Алек-
сея Михайловича от медведя во время охоты (важно 
духовное и политическое значение этого события), 
а второе – явление преподобного Саввы пасынку и 
наследнику Наполеона Бонапарта – генералу Эжену 
Богарне в дни захвата французами Звенигорода и Мо-
сквы в 1812 году. Последнее событие знаменито тем, 
что Богарне, не разорив по просьбе старца монастырь, 
единственным среди главных полководцев Наполео-
на в конце войн остался в живых (как и предсказывал 
Савва), а его потомки породнились затем с русской 
императорской семьей (сын Богарне женился на до-
чери Николая I) и проживали в России до 1917 года с 
фамилией герцогов Лейхтенбергских.
 После Октябрьского переворота 1917 года 
Звенигородская обитель преподобного Саввы была 
лишена своей главной святыни и закрыта. Но вскры-
тые и украденные мощи уцелели, они были в наши дни 
переданы в Данилов монастырь, а в августе 1998 года 
торжественно перенесены в родную обитель, в Рожде-
ственский собор Саввино-Сторожевского монастыря, 
где и покоятся. Ныне, по посещаемости паломниками, 
Звенигородский монастырь входит в тройку наиболее 
известных, вместе с Троице-Сергиевой лаврой и Сера-
фимо-Дивеевской обителью.
 С именем преподобного Саввы связаны жизнь 
и труды многих известных людей России, среди них 
Пушкин (его работа над житием-биографией Саввы 
Сторожевского), Шишкин, Шаляпин, Пришвин, Ан-
дрей Тарковский, Рерих, Ремизов, Левитан, Солже-
ницын, Чехов, М. Волошин, Шмелев и др. Каждый из 
них по-своему относился к наследию святого старца. 
А царский род Романовых, включая семью убиенного 
императора Николая II, считал его своим покровите-
лем.
 

Контантин Ковалев-Случевский

 
 
 8 августа, в субботу, свои обеты послушания, 
целомудрия и нестяжания Богу в присутствии братии, 
наместника и священноархимандрита обители принес 
послушник Олег Кулаков 1975 г.р. Новопостриженно-
го монаха нарекли Нилом в честь преподобного Нила 
Столобенского. Часть мощей этого святого сейчас хра-
нится в домовой церкви Свято-Троицкого монастыря.

    - Этот постриг совершается не в древней намо-
ленной обустроенной обители, а в обители, которая 
только начинает свою жизнь, – отметил в своем сло-
ве епископ Лукиан, – И мне хочется выразить тебе 
огромную благодарность, брат Нил, за твою готов-
ность вместе с нами – священнослужителями и правя-
щим архиереем – трудиться ради возрождения этого 
святого места и этого края.
    Сегодня наша Церковь и наша земля нуждается в 
таких людях, в таких монахах, в таких священниках, 
которые не просто бы совершали богослужения в хо-
роших храмах, не просто жили бы в уютных обустро-
енных местах, но верно служили бы Богу, взяли на себя 
огромные труды по миссионерской и просветитель-
ской работе.
    Искренне надеюсь, что ты не струсишь, что будешь 
бороться за высоту монашеского звания, и своей до-
брой, хорошей, порядочной христианской монашеской 
жизнью оправдаешь доверие Церкви и соблюдешь те 
обеты, которые произнес здесь у Креста и Евангелия, 
положенные во образ присутствия Самого Бога, неви-
димо предстоящего здесь.
    Здесь происходит начало. Начало очень сильное, 
очень духовное, очень творческое, и, конечно, потре-
буется много терпения и много труда, чтобы идти 
дальше. Будет много скорбей, но и много радостей, по-
тому что этот монастырь отстраивается руками 
искренних людей, и когда ты видишь плоды своих рук, 
когда ты видишь, что твои труды не прошли зря, а 
приносят пользу и твоей душе, и тем, кто приходит в 
ограду обители, – это особая, очень большая радость.

 После пострига братия монастыря вместе по-
молилась за Божественной литургией. Ее, по благосло-
вению епископа Лукиана, совершил иеромонах Мака-
рий (Феоктистов).
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Правящий архиерей совершил 
постриг в Свято-Троицком 

мужском монастыре.  



 Архимандрит Илия (Раго), духовник право-
славного женского монастыря во имя Преображения 
Господня (Франция), — ученик известного афонского 
старца, архимандрита Эмилиана (Вафидиса). Во вре-
мя своей поездки в Россию он провел беседу с сестрами 
Ново-Тихвинского женского монастыря г. Екатерин-
бурга. Беседа состояла из ответов на вопросы.

 — Расскажите немного о Вашем монастыре.
 — История нашего монастыря особенная и 
интересная. Может быть, вы что-то слышали об отце 
Плакиде (Дезее)? В семидесятых годах он, я, отец Се-
рафим (сейчас он отшельник на одном из островов 
около Марселя) и еще один человек (он сейчас умер) 
— все мы были католическими монахами. И вот мы 
решили совершать богослужение в своем монасты-
ре по византийскому обряду. И по действию Святого 
Духа, благодаря литургической православной практи-
ке, спустя несколько лет мы обрели православный дух, 
православное сознание. Впоследствии мы поехали на 
Святую гору в монастырь Симонопетра, приняли там 
Православие и священство. После этого старец Эми-
лиан, который тогда был игуменом монастыря Симо-
нопетра, послал нас обратно во Францию, чтобы мы 
основали там монастыри и окормляли людей, которые 
тоже желали быть православными. У меня тогда были 
три знакомые девушки, которые хотели стать право-
славными монахинями. И они поехали в Грецию, в 
женский монастырь Ормилия, который окормлял ста-
рец Эмилиан, с тем, чтобы поучиться там монашеской 
жизни, а затем вернуться во Францию строить мо-
настырь. Но воля Божия не всегда совпадает с волей 
человеческой. Одна девушка решила вернуться в мир. 
Вторая осталась в рае-Ормилии. А третья вернулась 
во Францию, в наш маленький монастырь. Теперь у 
нас шесть монахинь. 
 — Батюшка, благословите! Во Франции, на-
верное, ваш монастырь выглядит экзотически. Как 
к вам относятся окружающие вас люди, нет ли от-
торжения? 
 — Обращение к православию в нашей стране 
— это, конечно, нечто из ряда вон выходящее. В тече-
ние двадцати лет окружающие нас люди думали, что 
мы находимся в какой-то секте, католики же, наши 
бывшие братья, считали нас предателями. Некоторые 
люди, которые смотрят, прежде всего, только на внеш-
нюю сторону вещей, видя наши контакты с православ-
ными из Румынии или из России, полагали, что мы 
шпионы. Поскольку у нас были связи с Россией еще 
в коммунистическую эпоху, многие французы счита-
ли нас русскими шпионами. По этой причине вот уже 
двадцать пять лет, как мы живем отверженными. Я 
вам так откровенно рассказываю, потому что такова 
реальность. Но на самом деле, это очень хорошая си-
туация. Вы же понимаете, что это крест — быть чужа-
ками в своей собственной стране. И когда мы открыли 
для себя православие, мы одновременно обнаружили, 
что истинное Царство — это Царство Небесное, а не 
царство земное. И так сложились обстоятельства, что 

для нас невозможно найти Царства Божия на земле, в 
нашей стране. И это самая лучшая ситуация.
 — Расскажите что-нибудь о том, чему Вас 
учил старец Эмилиан. Что он говорил о предсто-
янии Богу во время келейного правила? Учил ли он 
стоять во время службы?
 — Старец любил сдержанность на богослу-
жении, простоту. На богослужении, говорил он, для 
человека естественно стоять на ногах. Человек — это 
священник, то есть он соединяет небо с землей, поэ-
тому прямое положение тела для этого самое подхо-
дящее. Человек садится лишь тогда, когда ему необхо-
димо отдохнуть. Так на богослужении, когда человеку 
или из-за преклонного возраста, или из-за болезни 
нужно отдохнуть, он садится. Но это является снисхо-
ждением.
 В келье старец советовал молиться по четкам, 
без напряжения, но и не расслабленно. Разным людям 
ради подвига он мог давать различные советы, в зави-
симости от физических сил каждого. В любом случае, 
на что-то особенное всегда необходимо брать благо-
словение у своего духовного руководителя, потому 
что без благословения подвиг может оказаться иллю-
зорным, будет иметь лишь видимость духовного дела-
ния, а на самом деле окажется проявлением собствен-
ной воли. Например, я прочитаю о том, как египетские 
подвижники подвешивали веревки, на которые они 
опирались во время долгих молитв, чтобы вообще не 
садиться. Если я самовольно стану так делать, то это 
будет элементарным проявлением гордости и лишь 
видимостью духовного делания.
 — Расскажите что-нибудь еще о старце 
Эмилиане. Что Вас больше всего в нем впечатлило?
 — Скажу о трех вещах.
 Первое, что меня поразило, — это случай, про-
изошедший в первые годы после моего обращения к 
Православию. Одно время меня очень мучила одна 
проблема, я испытывал сердечное смущение. Я поехал 
в Симонопетру и прожил там месяц с непрестанным 
желанием поисповедаться. Тогда я еще не говорил 
по-гречески, поэтому напрямую со старцем я гово-
рить не мог. А через переводчика я не хотел расска-
зывать о своих проблемах. Весь тот месяц я молился 
Богу: «Господи, я хочу исповедаться старцу, но не могу. 
Что делать?» Очень тяжело было. Я не хотел, не мог уе-
хать, пока не поисповедуюсь. В день моего отъезда пе-
ред литургией старец подозвал меня к своей стасидии 
и через брата-переводчика сказал мне: «Если однаж-
ды кто-то обратится к тебе с такой-то проблемой, вот 
совет, который ты должен ему дать». И он подробно 
ответил мне на все мои внутренние вопросы, разре-
шил мою проблему. А переводчик при этом ни о чем 
не подозревал. Видите прозорливость старца?
 Второе, что мне больше всего запомнилось в 
старце, это его манера служить. Когда он служил, сра-
зу чувствовалось, насколько он явно ощущает присут-
ствие Божие — как будто он видит Бога. Это трудно пе-
редать словами, но это чувствовали все сослужившие 
ему, которых он возводил с собой на некую высоту во 
время литургии. Никакой театральности, никаких эк-
зальтированных эмоций, никаких излишних жестов 
не было, он все совершал с простотой и сдержанно-
стью, но чувство было неописуемое — надо было его 
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видеть!
 Третье — это случай, произошедший в Орми-
лии несколько лет назад, когда старец был уже прико-
ван к постели. Приехали туда какие-то русские мона-
хини в надежде увидеть старца Эмилиана. Им сказали, 
что старца увидеть они не смогут, так как он не выхо-
дит из кельи и тяжело болеет. И когда сестер вели по 
монастырскому двору, то показали им окно кельи, в 
которой находился старец. Тогда одна из монахинь со 
всей верой и любовью сделала поклон в сторону кельи. 
В это время в келье старца находилась сестра, которая 
за ним ухаживает. Она смотрела в окно и видела рус-
ских сестер. В тот момент, когда одна из сестер сделала 
поклон, старец, который обычно лежит неподвижно, 
с закрытыми глазами, приподнялся и поклонился ей 
в ответ. То есть, не видя монахинь телесными глазами, 
он видел их духом.
 — Батюшка, благословите! От многих слы-
шала, что человек может победить в себе грех, но 
свой характер изменить не может. Что это зна-
чит? Я всегда думала, что характер — это совокуп-
ность добродетелей и пороков, присущих тому или 
иному человеку, и значит, его возможно изменить в 
лучшую сторону.
 — Грубо говоря, характер изменить нельзя. 
Как, например, если у вас голубые глаза, то вы не мо-
жете их сделать зелеными. Характер — это то, что нам 
дано. После падения у всех нас есть в характере как 
хорошее, так и плохое. И таким образом, в течение 
всей нашей жизни мы ощущаем борьбу между Богом, 
который старается развить все лучшее в нас, и диаво-
лом, который хочет развить в нас злое, чтобы погубить 
нас. Но наш характер, плохой он или хороший, есть то 
достояние, которое Бог дал нам, чтобы использовать 
его как путь к Богу. Своими силами мы не можем из-
менить или улучшить свой характер. Мне кажется, что 
только Христос может изменить нас. И наша духовная 
жизнь состоит в том, чтобы предстать перед Господом 
во смирении такими, какие мы есть, со своим характе-
ром, и позволить Ему делать с нами все, что Он хочет, 
предать себя в Его волю. Мы должны впустить Христа 
жить в нас, для того, чтобы Он нас изменил. Это не 
означает, что мы не должны прилагать усилий, чтобы 
бороться со своими страстями и недостатками, но наш 
труд — это соработничество со Христом. А изменить 
в нас что-то может только Христос, и в этом смысле 
можно сказать, что наш характер не меняется.
 — Раздражительный человек всегда оста-
нется таким?
 — Человек должен бороться со своей страстью 
и постараться сделать так, чтобы его страсть не прояв-
лялась внешне, но искоренить страсть может только 
благодать Божия. Мое дело — бороться. И однажды, 
если Господь этого захочет, я избавлюсь от страсти. Го-
сподь благ, и Его воля заключается в том, чтобы спасти 
нас.
 Человек падает, потом поднимается, затем 
снова падает и снова поднимается. Человек страдает 
от страсти, просит Бога о помощи. Летом, например, 
земля днем сухая и ночью остается такой же. А утром, 
когда встает солнце, на ней появляется роса. Небо от-
дает земле капли влаги, но мы не видим, как это про-
исходит. Так наш подвиг, молитва, внутреннее делание 

приготовляют нас к тому, чтобы незаметно принять 
росу благодати от Бога.
 — Должен ли христианин любить всех оди-
наково или можно кого-то любить особенно? Спра-
шиваю, потому что замечаю, что некоторых лю-
дей как будто люблю больше. Бывает такое, что 
общаясь с человеком, которого ты, может быть, 
в первый раз видишь, чувствуешь с ним какое-то 
единство душ, поэтому видеться с ним для тебя осо-
бенная радость.
 — В греческом языке есть такое слово — 
«αγάπη» («агапи»). Оно означает «любовь». Но это 
не чувственная любовь, не любовь, продиктованная 
эгоизмом или страстями, — такую любовь мы, мо-
нахи должны в себе умалять. Любовь «αγάπη» — это 
любовь, которая отдает себя, любовь, которая не ищет 
собственного удовольствия, но ищет радости и сча-
стья для другого человека. Я считаю, что такая любовь 
— одна из особенностей христианства. И вся наша 
христианская жизнь состоит в том, чтобы научиться 
любить людей любовью «αγάπη». Как мы можем лю-
бить своих врагов? Только любовью «αγάπη», которая 
отдает себя.
 Мы учимся такой любви, терпя немощи окру-
жающих нас людей: например, мы терпим брата или 
сестру, которые нам завидуют, нас притесняют, шумят, 
занимают наше место, и мы испытываем трудности в 
общении с ними. Терпение этих трудностей с улыбкой, 
благодушием — это проявление любви.
 — Не могли бы вы дать совет, как преодо-
леть горечь при исполнении послушания?
 — Как вы хотите, чтобы я ответил на этот во-
прос, когда я сам учусь слушаться?! Никакой специаль-
ной методики я рекомендовать не могу. Единственное, 
что могу сказать, это то, что в нашей внутренней борь-
бе силы мы можем черпать в подражании Христу. Го-
сподь, приняв человечество, дал нам силы совершать 
то, что исполнил Сам. Если мы действительно стара-
емся в своей жизни подражать Христу, то Господь дает 
нам силы исполнять то, что необходимо в данный мо-
мент. На мой взгляд, нам необходимо постоянно по-
нуждать себя как бы входить в жизнь Христа. А одной 
из главных черт Его жизни было всецелое послушание 
Отцу и людям. И когда мне тяжело сотворить послу-
шание, то я могу сказать себе: «Христос слушался, зна-
чит, из любви к Нему и я послушаюсь». Если мы отда-
ем свою жизнь Господу, то Он дает нам Свою победу и 
силу — происходит некий взаимообмен.
 — Как быть, если самоукорение приводит не 
к смирению, а к унынию?
 — Действительно, самоукорение может при-
вести к унынию. Самоукорение вроде «я плохой че-
ловек, я грешник» может быть проявлением эгоизма, 
потому что я смотрю на себя и вижу несоответствие 
тому идеалу, тому образу, которому мне хотелось бы 
соответствовать. Я молюсь Богу о том, чтобы Он из-
менил меня, но результата не вижу. И если это длится 
годами, я устаю, обуреваюсь помыслами: «Бог не слы-
шит моих молитв, я слишком плохой, чтобы спастись, 
к чему молиться? Может быть, мне лучше поменять 
образ жизни, может быть, мне лучше заняться мис-
сионерской деятельностью, может, мне лучше уйти из 
монастыря и жить в миру…» Все эти помыслы лиша-
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ют нас мужества и приводят к унынию. И что можно 
сделать в момент этого искушения унынием? Нужно 
повергнуть себя перед Богом в молитве и просить Его 
показать тебе путь. То есть, не нужно думать о том, ка-
кой ты, не нужно укорять себя или, наоборот, хвалить, 
но полностью предать себя воле Божией: «Господи, что 
Ты хочешь и как Ты хочешь». Нужно научиться забы-
вать о себе и представать перед Богом в смирении, в 
своей нищете, со своими ошибками. 
 — У преподобного Порфирия Афонского есть 
такой совет: «Все совершать из любви к Богу». Как 
Вы понимаете это?
 — Я понимаю так, что все следует совершать, 
помня о Боге, находясь в связи с Богом. Как мне кажет-
ся, мы часто творим образ Бога, исходя из собствен-
ных представлений, из собственных знаний. И нам 
необходимо полностью поменять свое видение вещей. 
Сначала нам нужно познать Бога, а потом смотреть 
на мир через Бога. Сделать это очень легко. У нас есть 
Священное Писание, которое говорит нам о том, Кто 
такой Бог, как Он действует в мире и по отношению 
к нам. У нас есть Христос, Который воспринял нашу 
природу и преодолел все трудности, чтобы дать нам 
собственную силу. У нас есть Божественная литургия 
для того, чтобы видеть Бога. Находясь в Церкви, ты 
научаешься постепенно взирать на мир сквозь образ 
Бога.
 К слову сказать, люди, которые обратились в 
православие и живут не в православной среде, несмо-
тря на огромные трудности, имеют одно преимуще-
ство. Они воспринимают литургию как видение Боже-
ственного света, как видение Божественной жизни, в 
то время как католическая месса представляет собой 
всего лишь собрание верующих, которые приносят 
в дар Богу свое пение и свою веру. То есть что такое 
службы или молитвенные собрания других конфес-
сий? Например, протестанты и католики собираются 
вместе и что-то хотят принести от себя Богу. А право-
славная литургия всегда являет то, что Бог открывает 
и дает. Для нас православная литургия действительно 
явилась открытием.
 Итак, мы можем познавать Бога через Священ-
ное Писание и Божественную литургию. Что произо-
шло с Моисеем на горе Синай? Он имел опыт личного 
общения с Богом. И когда он спустился к народу, то 
принес с собой заповедь от Бога устроить богослу-
жение, чтобы люди могли видеть то, что он видел на 
горе. И мы, являясь наследниками иудейского храмо-
вого богослужения, в Божественной литургии имеем 
видение Бога. К примеру, на архиерейском богослуже-
нии, можно сказать, мы видим то же самое, что видел 
Моисей на горе Синай. Моисей видел единого Бога в 
трех Лицах, и он прозрел, что в одном лице Спасите-
ля будет две природы: Божественная и человеческая. 
И это есть свет миру. И когда епископ благословляет 
народ дикирикем и трикирием, он передает свет мира 
двумя свечами, которые символизируют две природы 
Христа, и тремя свечами, которые символизируют три 
Лица. И мы своими глазами и своей верой видим то же 
самое, что видел Моисей на горе. И так происходит в 
течение всей Литургии. 
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 Наместник Киевского Троицкого Ионинского 
монастыря ответил на вопросы о празднике Преобра-
жения и Успенском посте.

 1. Правильно расставляйте приоритеты. 
Если Христос — во главе угла, то и пост — в радость
 Лето – время отдыха и некой духовной рассла-
бленности, когда человек настраивает себя на празд-
ность, отдыхает от своих трудов. Очень часто ему 
бывает трудно сосредоточиться на том, чтобы воздер-
живаться, поститься. Возникают в этом отношении 
нарекания и в адрес Успенского поста.
 Но хотелось бы отметить, что мера восприятия 
и исполнения постов зависит от системы приоритетов 
каждого человека.
 Если во главе своих приоритетов человек ста-
вит Христа, Православную Церковь, а потом уже все 
остальное – семью, родину, работу и так далее, то по-
сты для него не являются чем-то экстраординарным, 
временем скорби и печального воздержания от тех 
или иных видов продуктов. Они являются, в первую 
очередь, периодом, когда он сможет попытаться еще 
ближе стать ко Христу. Сможет ради Бога претерпеть 
какие-то лишения, пусть достаточно условные, ведь в 
наше время существует огромное изобилие постных 
продуктов, и поститься для любого человека — совер-
шенно незатруднительно даже таким строгим постом, 
каким является Успенский.
 Но если человек живет несколько иными при-
оритетами, если они смещены, если для него более 
важное место занимает отдых, развлечения, комфорт, 
тогда, конечно, пост становится весьма сложным и 
превращается уже в какую-то трудновыполнимую ди-
ету.
 2. Понимайте правильно церковнославянские 
выражения. «Постимся постом приятным» - не нам 
приятным, а тем, который Господь принимает
 Церковь призывает: «Постимся постом прият-
ным, благоугодным Господеви». В данном случае слово 
«приятным» понимается не как что-то приятное нам, а 
как то, что Господь принимает.
 Господь принимает тот пост, который со-
вершается с радостью, в чистоте сердца, с желанием 
поститься, а не с напряжением, ропотом и измыш-
лениями, как это часто бывает среди некоторых «про-
двинутых» православных.
 3. Не ищите оправданий нарушению поста и 
не облекайте их в цитаты святых отцов
 К сожалению, благодаря доступности инфор-
мации в интернете сейчас можно найти любую цитату 
из историков Церкви или святых отцов, которой мож-
но постараться оправдать тот или иной грех. И цита-
та, вырванная из контекста всей православной жизни, 
может оправдать практически любую немощь челове-
ческую.
 Но мы знаем слова Псалтири, которые звучат 
по-славянски: «…Не уклони сердце мое в словеса лу-
кавствия, непщевати вины о гресех». «Непщевание» 
– это изыскиваение оправданий. И мы молимся вме-
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Замечания о посте на оставшиеся  
дни до Успения.
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сте со святым пророком Давидом, чтобы Господь не 
уклонил наше сердце в лукавые словеса изыскивать 
оправдания в наших грехах, в том числе, и в наруше-
нии Успенского или иных постов.
 4. Если отступили от поста, принесите по-
каяние и снова попробуйте держать его так, как по-
ложено православным христианам
 А если случилось какое-то отступление, то в 
данном случае нужно не оправдывать себя, не успо-
каивать, а с сокрушением сердца сказать: «Господи, 
прости нас, мы были несдержанны. Господи, помилуй! 
Господи, дай нам остаток поста провести так, как по-
ложено православным христианам».
 Чтобы действительно встретить с радостью 
Богородичную Пасху – преставление ко Господу Его 
Пречистой Матери — Девы Марии.
 5. Помните: плоды для освящения в храм при-
носят в знак благодарности Богу, а не для того, что-
бы они там приобрели какие-то особенные свойства
 Господь мог бы создать те или иные плоды, 
пригодные в пищу, невзрачными или невкусными, но 
питательными и полезными для человеческого орга-
низма. Однако, любя человека, Он сделал их привле-
кательными для нас, сделал так, что мы при вкушении, 
благодаря нашим вкусовым рецепторам, тоже данным 
от Господа, чувствуем приятные ощущения, нам ра-
достно вкушать то, что Господь создал для нас.
 И вот на праздник Преображения мы прино-
сим в храм начатки урожая для того, чтобы с благо-
дарностью сказать Богу: «Господи, Ты сотворил все 
необходимое для нас, для нашего проживания на этой 
земле. Причем, сотворил все «добро и красно», как 
говорится по-церковнославянски, то есть, очень хо-
рошо, красиво и, конечно, вкусно. Мы приносим эти 
плоды в благодарность за то, что Ты дал возможность 
эти плоды вырастить, собрать и вкусить».
 Собственно, в этом и заключается смысл освя-
щения плодов – благодарение Господа за новый уро-
жай, за новые плоды. А не в том, что плоды каким-то 
образом освящаются или во время освящения приоб-
ретают какие-то особенные свойства. Нет, они такими 
же плодами и остаются.
 6. Не профанируйте Православие «яблочны-
ми» и «медовыми» Спасами. Нельзя праздники, не-
посредственно связанные с нашим спасением, назы-
вать упрощенными названиями
 Православие – это религия очень четких фор-
мулировок. В древности, например, буквально за одну 
букву в слове «омоусиос» или «омиусиос», то есть, еди-
носущный или подобосущный, велись целые словес-
ные баталии, собирались Вселенские соборы. Мудрей-
шие люди добивались истины и не успокаивались, 
пока не устанавливали эту истину.
 Поэтому, мне кажется, в Православии нужно 
придерживаться тех формулировок, которые Цер-
ковь устами святых отцов донесла до нас. И праздник 
Преображения нужно называть праздником Преоб-
ражения. Праздник Изнесения Честных Древ Господа 
нашего Иисуса Христа нужно называть именно так, а 
никак не первым Спасом, и прочее.
 Все-таки нельзя профанировать Православие. 
Нельзя в угоду каким-то псевдоблагочестивым народ-
ным традициям опускать Православие до какого-то 

бытового уровня, именуя праздники, которые непо-
средственно связаны с нашим спасением, упрощенны-
ми названиями.
 7. Всегда помните, чем праздник Преображе-
ния так важен для нас
 В этот день Господь не изменился, Он не стал 
другим перед апостолами, которые при виде неизре-
ченного света от изумления упали на землю, закрыв 
лица руками. Господь показал только часть своего Бо-
жества, буквально часть своего божественного сия-
ния, и они это сияние видели.
 Собственно, этот нетварный свет, который 
святые отцы называют Фаворским светом (людям он 
был показан именно на святой горе Фавор), может уз-
реть каждый человек, который искренне хочет жить 
во Христе, и это желание сопрягает с определенными 
действиями. Если он хочет ради Господа делать добрые 
дела и жить так, как заповедано в Евангелии, так, что-
бы уподобиться Христу.
 Мы знаем, что апостол говорит: «Подобны мне 
бывайте, как я Христу» (I Кор. 4:16). Слова дерзновен-
ные, но раз апостол такое пишет, то, действительно, 
для нас всех это возможно. И если мы возлюбим Бога 
всем сердцем, то или в этой, земной жизни — если бу-
дем как-то особо усердно подвизаться, или в будущей 
увидим ту славу Фаворского света, которую видели 
апостолы.
 Еще раз подчеркну: Христос не изменился на 
Фаворе, Он не стал другим. Мы знаем, что Христос в 
воплощении стал таким же, как мы, человеком, ведь 
Он был и истинным Богом, и истинным человеком, 
со всем человеческим, кроме греха. Окружающие не 
видели за Его человеческой оболочкой ту славу Бо-
жества, которую Он носил в себе, но в Преображении 
Господь частично, немножечко показал ученикам сия-
ние своей Божественной славы.
 8. Придите ко Христу в день Его Преображе-
ния и соединитесь с Ним, причастившись Его Тела и 
Крови
 Прийти ко Христу невозможно без исполне-
ния Его заповедей. И одна из важнейших заповедей 
— о причащении Его Тела и Крови. «Иисус же сказал 
им: истинно, истинно говорю вам: если не будете есть 
Плоти Сына Человеческого и пить Крови Его, то не бу-
дете иметь в себе жизни. Ядущий Мою Плоть и пию-
щий Мою Кровь имеет жизнь вечную» (Иоан.6:53,54). 
Без исполнения этих слов Спасителя невозможно при-
йти к Нему.
 Сейчас пост – и все — и воздержание в пище, 
и богослужения Православной Церкви — все способ-
ствует тому, чтобы подготовиться и приступить в день 
Преображения к таинству Причастия. Этот праздник 
один из наиболее христоцентричных в Православной 
Церкви.
 В этот день обязательно нужно постараться 
соединиться с Преобразившимся и Воскресшим Хри-
стом, причастившись Его Тела и Крови.

Епископ Иона (Черепанов)

orthodoxy.org.ua

7



Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 17 Чт 20 900-1000  Молебен Феодосию Коломенскому ис-

поведнику пред иконой с частицей мощей. 
Панихида.
1700-1800 Молебен священномученику Кипри-
ану пред иконой с частицей мощей.

Вт 18 1700-1930  Праздничное вечернее  Богослуже-
ние. Исповедь.

Пт 21 900-1000  Молебен благоверному Владимиру 
Новгородскому пред иконой с частицей мо-
щей.
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 19 Преображение Господа Бога 
и Спаса нашего Иисуса Христа.

900-1130   Праздничная Божественная  Литур-
гия. 
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 22 Память  апостола Матфия.
Собор Соловецких святых.

900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400                 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 23 Память преподобного Саввы Сторожевского.
900-1130   Божественная  Литургия.  
1400                Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».

Прочитал сам – передай 
другому!

Редактор: наместник Свято-Троицкого 
мужского епархиального монастыря, 

благочинный III Епархиального округа (Бело-
горский, Серышевский, Мазановский районы) 

игумен Платон (Норматов)

Просьба: не использовать 
для бытовых нужд.

Храму после ремонта требуется иконостас. Для начала работ по изготовлению 
иконостаса необходимо внести аванс в размере 250 000 рублей. Мы просим 

откликнуться всех жителей нашего города для сбора необходимой суммы.
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Смирение состоит в том, чтобы делать добро тем, которые делают нам зло.  
Неизвестный старец, из «Отечника»

Россия, храни веру Православную, в ней же тебе утверждение!


